



『日本沈没』東京大地震シーンのセット(筆者撮影)

イギリスで最も多くの作品が上映された日本の監督は誰だろうと思いたつた。ロンドンの王立映画協会内の図書室で調べてみた。黒澤、成瀬、溝口、小津と名前が浮かぶ。どこ

日本橋方向に伸びる隅田川沿いの大ミニチュアセットの地震シーン撮影に居合わせたことがある。永代橋をピアノ線で支えて、大地震とともに崩落させた。下に古タイヤを敷き詰めた高校の体育館よりも大きなミニチュアセットである。中野監督の「ヨ

ーリ、スタート」とともに、それをヴァイブレーター

で揺らす。火薬を爆発させ、

それが黒くなっていた。中野監

督がひと言「失敗した…」。完成作品を見るとこの場面は

三秒しか使われていなかつた。莫大な

お金と時間をかけ

つても忘れない大

学四年の夏の経験である。

『日本沈没』東京大地震シーンのセット(筆者撮影)

スモークを焚く。本番一発勝負だ。張りつめた空気の中、複数のカメラがまわる。橋上にはミニチュアの自動車が何台も走っている。それらが次々と落下していく。ところがスモークを焚きすぎて、ステージ内がまっ暗になった。

「落ち着いて避難してください」の声とともに外に出たスタッフは煤煙で顔が黒くなっていた。中野監督がひと言「失敗した…」。完成作品を見るとこの場面は

三秒しか使われていなかつた。莫大な

お金と時間をかけ

つても忘れない大

学四年の夏の経験である。

『日本沈没』は大ヒットした。七十年代前半は終末思想がはやり、公害・食糧危機、地震に多くの人がおびえていた。作家では野坂昭如や井上ひさしがその論陣をはつていた。今はさらに問題は深刻化しているが、人々は鈍化してのどかなものだ。

なお、映画で地球物理学者田所博士役の小林桂樹は、翌年の「男はつらいよ葛飾立志編」でも考古学者田所教授を演じている。

北朝鮮映画『ブルガシリ』

金正恩の父金正日は大

の映画ファンであった。

『ゴジラ』のような娯楽映

画を作りたいというこ

ろから話は動き出す。企画

は朝鮮総連を通して、東宝、

中野昭慶のもとに届いた。

映画は朝鮮民話にある庄

だだよ』(一九九三)まで演出を手伝っている。

十年早く一九〇一年、福島で円谷英二が誕生した。

本多監督が本編部分、円谷特技監督が特撮部分を担

当した。

宮崎駿と同じく飛行機好きで、山本嘉次郎の『ハ

ワイ・マレー沖海戦』(一九

四二)は代表作の一つである。戦意高揚映画や

陸海軍の嘱託だった

ことなどから戦後は

好きで、山本嘉次郎の『ハ

ワイ・マレー沖海戦』(一九

四二)は代表作の一つであ

る。戦意高揚映画や

陸海軍の嘱託だった

こと

だ

だ



有田誠(ありたまこと) 京丹波町在住の映画愛好家。写真は北朝鮮新義州の人々 (2012年夏、鴨緑江対岸の中国丹東側から筆者撮影)



円谷英二(左 1901~1970)と本多猪四郎(1911~1993)

森谷司朗『日本沈没』

東宝の特撮技術については、「007」のスタッフも現場を見学している。東宝のミニチュアは板とブリキ製なのを見て、型を造り流し込んで作っていたイギリス側は感心したらしい。ロジャー・ムーア版『007』の宇宙船や潜水艦は、東宝のミニチュアを思わせる。

なかの「まるよし」

本編と特撮は合成など別撮り部分をつなぎ合わせることになる。その調整役として走り回るうちに、円谷監督の指名で助手となつたのが中野昭慶である。

（現・丹東）の生まれである。

父親が満鉄の仕事をしていたため、一九三五年の誕生から十一年間をそこで

特技監督として活躍した。

暮らしている。

なかの「まるよし」

くなつたが、満洲は安東

（現・丹東）の生まれである。

父親が満鉄の仕事をして

いたため、一九三五年の誕

生から十一年間をそこで

特技監督として活躍した。

二から円谷遺作の『日本

海大海戦』(一九六九)まで師

事する。『日本沈没』から

特技監督として活躍した。

二から円谷遺作の『日本

海大海戦』(一九六九)まで師